

Le sacre d'un humaniste

Par: Sekouba Konde

Le Quotidien du Maroc

Du Vendredi 17 au Jeudi 23 Octobre 1997

En dépit de ses multiples occupations intellectuelles, Abdelaziz Benabdallah est toujours disposé à vous entretenir de la foi. Mais, ne vous attendez pas à le rencontrer dans les salons luxueux que, d'autre moins érudits que lui, investissent pour étaler leur savoir. Modeste et à la limite de la timidité, **celui que certains qualifient "d'encyclopédie structurée par la foi"** ne se livre que pour les besoins d'une cause: dépeindre le vrai visage de l'Islam. C'est cet homme, ce savant pondéré que l'université britannique de Cambridge vient d'honorer en le consacrant Homme de l'année 1996-1997

A travers la désignation du Professeur Abdelaziz Benabdallah, c'est un autre hommage qui vient d'être rendu au Maroc, à la valeur de son potentiel humain.

Le lauréat de cette distinction, **homme de foi et imbu d'une vaste connaissance rabo-islamique, le Pr Abdelaziz, est une bibliothèque vivante et ambulante. A la fois polyglotte**, chercheur dans plusieurs disciplines et membre de plusieurs académies dont celle du Royaume du Maroc. **Ses publications et autres articles font autorité dans les cercles scientifiques.** Est-ce parce qu'il a une vaste connaissance des cultures et civilisation de notre époque et aussi de leur enjeu que le Pr Abdelaziz essaie d'agir au maximum, avec quelques collaborateurs, pour démontrer les vrais préceptes de l'Islam.

Pour l'heure, il ne cache pas son inquiétude face à la montée d'une certaine forme de violence extrémiste dont les auteurs justifient par l'application de la Chariaa.

Erudit

Pour ce savant, il est même à craindre que cette tendance ne perdure encore au centenaire prochain. Pour justifier cette appréhension, l'homme de l'année 1997 cite un Hadith du Prophète qui dit que "chaque jour est pour le vrai croyant plus noir que l'antécédent".

En outre, l'amalgame entre le vrai et le faux, généré par l'illétrisme de la plupart des Musulmans, fait que cette frange d'adepts de l'Islam ne fait pas la différence entre un Hadith apocryphe et un Hadith authentique.

Toutefois, ce dévôt demeure optimiste. Car, "grâce à l'éthique universelle, l'on pourra mener un certain train de cohabitation". De la part de cet humaniste et homme de savoir ayant une connaissance aussi variée que pointue de différentes cultures islamique, chrétienne et autres; un tel sentiment ne saurait surprendre outre mesure.

L'Islam et son interprétation

En effet, **près d'un demi-siècle**, Abdelaziz Benabdallah est à la quête du savoir, notamment islamique et la divulgation de celui-ci pour une bonne interprétation de cette religion. Né en 1923, à Rabat, il fit ses premiers pas dans la compréhension de la pensée islamique dans le Msid, puis à la Mosquée où "la journée d'études durait quatorze heures".

Au cours de cette formation arabo-islamique, il y a appris le Coran, les recueils didactiques sur les sources de droit, de la grammaire, de la langue et la poésie antéislamique; et surtout aussi quelques milliers de Hadiths authentifiés. Passionné de savoir, il se rendit ensuite à Alger pour suivre "un enseignement moderne". En 1946, il y obtint une licence en droit et en lettres. Mais, pour lui, "par rapport aux gens que je connaissais, mes professeurs occidentaux, je constatais que je ne connaissais rien; surtout sur l'histoire du Maroc, et de la pensée islamique". Mû par cette soif, le Pr. Benabdallah a continué sa quête et a **acquis, depuis, un volume de savoir impressionnant dans tous les domaines qui font de lui une encyclopédie véritable**. Sa notoriété et ses activités scientifiques ont débordé les frontières marocaines.

Instruit autant en sciences modernes qu'islamiques, le Pr. Benabdallah en fin connaisseur de l'Islam a opté pour l'ordre Tidjani qui, selon lui, applique un Islam fléxible, modéré, non violent et convivial. C'est cet humaniste et grand érudit que la prestigieuse université de Cambridge vient d'honorer en le consacrant Homme de l'année.

Hommage aux musulmans

Au fait, par cette désignation et au delà de la reconnaissance à l'immensité des oeuvres accomplies par le Pr. Benabdellah, l'Université britannique de Cambridge rend hommage à un symbole: Le croyant qui est le Pr. Benabdallah. Celui-ci a toujours oeuvré à éloigner tout "satanisme" de l'Islam. Dans ses travaux, ses conférences et ses colloques qu'il anime à travers le monde, il a toujours défendu et démontré une autre face de l'Islam.

Non par celui qui, à travers la violence qu'il applique est en train de ternir les precepts de cette religion, mais il propage et invite à comprendre que la confession musulmane vraie, est avant tout une philosophie de la vie, une éducation dont l'ultime objectif est d'instaurer un ordre social, un ordre de cohabitation.

La violence, selon cet **éminent homme des sciences et de la pensée islamique**, est inhérente à l'ignorance des hadiths authentiques ou à leur mauvaise interprétation.

C'est, donc, à ce sage? au fervent émule de la coexistence pacifique des cultures et des confessions, que l'université de Cambridge vient d'honorer.

Et, à travers lui, ce sont tous ces Musulmans qui de par leur dévotion, de leur connaissance de la pensée et pratique musulmanes sont ainsi récompensés.